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l l El concejal Iñaki Jiménez 
desinfla las expectativas sobre 
la remodelación de la Sala Thalía, 
que será menos ambiciosa de los 
esperado y se retrasará hasta más 
allá de octubre.                            Página 6

258 atletas cubrieron el recorrido de la edición 
46 de la Pedestre Toledo-Polígono

 Vuelve la Policía 
de Barrio

l l El alcalde, Carlos Velázquez, 
que se reunió con la asociación, 
anunció que se restaurará 
la Policía de Barrio, con dos 
policías a pie y una furgoneta 
para poner denuncias. Página 5.

 Sala Thalía: jarro 
de agua fría

l l El Ministerio cumple su 
promesa: repara el último tramo 
de la TO-23 y acodicionará  
también el túnel del Ramabujas 
que discurre debajo de ella. 
Página 7 y editorial en pág. 3  

 Obras Públicas 
arregla la TO-23

l l Los agentes 
medioambientales han 
obligado a una empresa 
del Polígono industrial a 
desmantelar el amianto  de 
forma legal.                               Pág 10.

 Alerta: nave con 
amianto

Año tras año el recinto ferial del barrio se queda pequeño 
para albergar los eventos de las fiestas 
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900 101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 
y de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

El Orgullo fue un éxito a pesar de PP y 
VOX y su afán de esconder la bandera
l l PP y VOX volvieron condicionar ne-
gativamente la XVII Semana Cultural 
“Toledo Entiende 2024” que se celebró 
entre el 21 y el 28 de junio para reivindi-
car los derechos de las personas LGTBI, 
negando a la ciudadanía la colocación 
de la bandera LGTBI en el balcón del 
Ayuntamiento, como ya hicieron el año 
pasado para dejar clara la  ruptura del 
consenso que existía hasta entonces. 

Asimismo, prohibieron al grupo mu-
nicipal Socialista exhibir en un pleno la 
misma bandera, que fue retirada por or-
den el alcalde, Carlos Velázquez. 

La asociación Bolo-Bolo, al igual 
que el año asado, negoció hasta el 
último momento con el Ayuntamnien-
to, que de nuevo, no dió su brazo a 
torcer. Hay que recordar que el actual  
equipo de Gobierno no tiene Con-
cejalía de Igualdad e impulsa dichas 
políticas a través de una Concejalía 
de  Familia.

La bandera, al igual que el año pasa-
do, si lució en el edificio de la Delega-

ción del Gobierno, que dirige Milagros 
Tolón, anterioor alcaldesa de Toledo.

Donde no faltó la bandera LGTBI fue 
en la manifestación protagonizada por 
centenares de personas el sábado día 
22.

Se entregaron los premios “Javier Fer-
nández”, para Pablo García, Libertad 

Montero, David Armenteros, Cristina 
Karen y Alfonso Lara. 

Acto seguido, en la plaza del Ayunta-
miento se celebró la Fiesta “Over The 
Rainbow into the pride” con la actua-
ción de las drags y cantantes Imperio 
Reina, Libertad Montero y el grupo to-
ledano Dársena 31 (en la foto).

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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¡Larga vida a la asociación  
de vecinos El  Tajo!

l l Parece que fue ayer cuan-
do surgía esta asociación gra-
cias al empuje de unos veci-
nos y vecinas del barrio del 
Polígono, que cumplirá sus 
cincuenta años en diciembre 
del 2025. ¡Cuántas batallas 
vividas, cuánto trabajo reali-
zado,cuánto capital humano 
tras sus paredes! Durante to-
dos estos años, muchas han 
sido las amistades forjadas, 
mucho el trabajo comunitario 
y voluntario, incluso cuando 
todavía no estaba legalizada 
como asociación. Todo ello 
ha hecho que se nos conoz-
ca en toda la ciudad, no solo 
por ser la primera asociación 
vecinal de Castilla la Mancha, 
sino también, por nuestros pro-
yectos pioneros en materia de 
educación e innovación, por 
nuestro carácter combativo y 
reivindicativo, fieles a nuestras 

convicciones sin plegarnos a la 
ideología de ninguno de nues-
tros gobernantes ni siglas po-
líticas. A día de hoy podemos 
decir incluso, por qué no, que 
también somos conocidos en 
otras comunidades de nuestro 
país gracias a los lazos que 
hemos tejido con otras aso-
ciaciones y entidades de dis-
tinta índole.

Es cierto que la necesidad de 
lograr unos servicios públicos 
que no xistían en el origen del 
barrio, unió a gente diversa 
pero con objetivos comunes. 
Ha pasado el tiempo y, aunque 
los problemas y necesidades 
sean otras, no son menos im-
portantes y , por ello, debemos 
seguir trabajando por el bien 
de este magnífico barrio. Dicen 
que cuando alguien lucha úni-
camente por mantener lo que 
tiene termina perdiéndolo. Si 

no somos capaces de defender 
y mejorar nuestro barrio, nadie 
lo hará por nosotros. Aplique-
mos esta premisa: si le va bien 
a los demás, a la fuerza me irá 
bien a mí también. 

Muchas han sido las activi-
dades que se han realizado en 
estos 49 años, como el cam-
pamento de verano de la aso-
ciación con el que se llegó a 
viajar con los niños y niñas a la 
República Checa. Algunas han 
perdurado en el tiempo como 
el Otoño Cultural, carrera Pe-
destre Toledo-Polígono, Día de 
la bici... Otras han nacido de 
esta nueva etapa, como la Fe-
ria de la Ciencia, se retomó la 
organización del carnaval del 
barrio, un grupo de teatro: Lu-
ciérnaga Teatro. También he-
mos ayudado a crear y somos 
miembros de la Plataforma por 
un vivienda Digna en Toledo. 

Sin olvidarnos por supues-
to de nuestro buque insignia 
y altavoz, el periódico Veci-
nos, que vio la luz en febrero 
de 1982, y sigue editándose 
mensualmente de manera inin-
terrumpida a día de hoy, inclu-
so, se creó un Vecinos Joven 
durante la pandemia.   

En todas las entidades y or-
ganizaciones la renovación es 
muy importante para el creci-
miento y el desarrollo de nue-
vas iniciativas, la búsqueda de 
soluciones ante nuevos proble-
mas así como marcar los nue-
vos retos a los que nos vere-
mos abocados en los próximos 
años. Y es por todo ello por lo 
que os animamos a participar 
de forma activa con nosotros 
para poder dar continuidad a 
este gran proyecto de nuestro 
barrio: la asociación de veci-
nos El Tajo.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADOR: Damián Villegas

COLABORADORES: Rosa Nogués, 
Carlos López, Diego de la Torre, Gema 
Ruiz, IES Juanelo Turriano y Alfonso X 
El Sabio, Jesús Alhambra, José Luis 
Calvo, José Luis Real, Juan Ruiz, Luis 
Ahijado, Orlando Lumbreras, Peña El 
Quejío, Pilar Ocaña, Sonia Méndez, y 
Vanesa García. 

FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
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PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad 
del periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opinio-
nes vertidas en los artículos remitidos.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 11 de septiembre, en 
el correo avetajo1975@gmail.com o en 
la sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y se 
entregarán en word, con las fotos en ar-
chivo separado. Deben ir firmados con el 
nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

Obras Públicas se pone manos a la obra y 
CHT y Ayuntamiento siguen en la inacción

l l El Ministerio de Fomento está 
ejecutando una importante obra de 
reparación del último tramo de la TO-
23 a su paso por nuestro barrio, que 
sufrió grandes desperefectos como 
consecuencia de la DANA del 3 de 
septiembre de 2023, así como la am-
pliación del túnel del Ramabujas que 
pasa debajo de dicha carretera, a la 
altura de UNAUTO.

Sin duda una buena noticia para 
el barrio y la ciudad de Toledo, ya 
que este punto se había convertido 
en un peligro por la incapacidad del 

mencionado túnel de drenar gran-
des cantidades de agua cuando se 
producen lluvias intensas.

Es cierto que han tardado diez me-
ses en acometer las obras, pero la 
espera ha merecido la pena, y tam-
bién las molestias que va a provocar 
a los vehículos que circulen desde 
Toledo a Ocaña y viceversa, que ten-
drán que desviarse por Azucaica o 
desde Algodor.

Ahora, todas las miradas se diri-
gen a la Confederación Hidrográfi-
ca del Tajo, responsable de que el 

cauce del arroyo Ramabujas esté en 
buenas condiciones para que pueda 
asumir grandes avenidas de agua, 
para lo que tiene ue estar limpio de 
obstáculos.

Como es habitual, la CHT no ha ex-
plicado si va a realizar la adecuación 
del cauce, lo que ha soliviantado, con 
razón, a la Federación Empresarial 
Toledana, ya que los principales da-
ños de la DANA de septiembre de 
2023 se produjeron en industrias si-
tuadas al otro lado de la carretera, en 
la zona industrial. FEDETO ha anun-

ciado que presentará una denuncia 
contra el organismo de cuenca. 

Asimismo, el Ayuntamiento debería 
exigir a la CHT que actuara, puesto 
que la empresa UNAUTO -conce-
sionaria de los autobuses urbanos- 
fue la más perjudicada por la DANA. 
Además, el equipo de Gobierno debe 
dar ejemplo y ocuparse de solucio-
nar los riesgos de la calle Río Mun-
do, en la que el muro que la sepa-
ra del AVE provocó la inundación y 
grandes pérdidas en una decena de 
empresas.



Opinión NÚMERO 391 -  JULIO DE 20244

Una caña en vaso con escarcha

La cuarenta y seis edición 

l l  El alcohol es una dro-
ga poderosa. Me alucina 
el efecto inmediato que 
produce en el cuerpo y 
que conseguirlo sea ba-
rato, al alcance casi de 
cualquiera. Los clási-
cos hablaban de que 
uno puede llegar has-
ta el puntillo, hasta ese 
punto en el que se vive 
la alegría, cierta euforia, 
se vuelve uno más ca-
chondón, bocachancla, 
con un yo sin un gramo 
de timidez, incluso con 
fuerza para atreverse a 
contar un chiste o echar 
un bailecito. Todos he-
mos sentido en nues-
tro cuerpo el jolgorio del 
puntito.

Pero adentrarse más 
allá del puntito ya es otra 
cosa y puede tener con-
secuencias perjudiciales, 
porque uno se expone 
demasiado y puede de-
jar de tener el control so-
bre lo que hace. Por eso 
el alcohol es jodido si te 
domina, si te crea depen-
dencia, porque te arranca 
de dentro un yo que no 
es el que habitualmente 
llevas en las tripas. Mu-
chas familias han sido 
golpeadas por el alco-
holismo, viendo de qué 
manera esta droga termi-
na por destruir personas 
y lazos familiares. Así que 
conviene tener cuidado y 
mantener en el equilibrio 
de la moderación.

Pero no vengo a hablar 
de esto en plan moralis-
ta, pues cada uno tiene 
sus drogas y sus vicios, 
porque no podemos te-
ner leche en las venas. 

Entre los míos, aparte de 
los libros, figura la cerve-
za. Adoro la cerveza y en 
verano apetece un mon-
tón, tomarla bien fría, a 
ser posible en un vaso 
con escarcha. Mi favori-
ta, y por eso esa es la cer-
veza que toma mi perso-
naje Augusto Alpesto en 
todas mis novelas, es la 
Mahou clásica, la de eti-
queta verde. ¿Por qué? 
Pues porque tiene poca 
graduación (se ve desde 
lejos que me tomaré va-
rias) y me gusta su punto 
de acidez. En alguna oca-
sión he sido un poco in-
transigente hasta el pun-
to de irme de algún bar 
si no tenían esa cerveza. 
Cuando no la hay, sale 
del banquillo la que le 
puede sustituir: la Victo-
ria malagueña, que tiene 
un aire de familia. Confie-
so mi mahoismo. Soy así. 
Es mi ecce homo.

Y nada de cerveza de 
lata, eh, pues el recipien-
te puede alterar su sa-
bor. Yo tomo cerveza en 
cristal: botellín, tercio o 
litrona. En verano no fal-
tan en mi nevera. La suelo 
beber antes de comer y 
de cenar. Me gusta co-
mer y cenar con vino tin-
to, pero reconozco que 
el verano no es propicio 
para el vino, por sus gra-
dos y su acaloramiento 
(aunque sea temperatu-
ra de bodega). Y no soy 
dado a beber otras cosas 
(licores, cubatas, güis-
quis…), porque no me 
suelen sentar bien. Yo 
estoy abonado a plazo 
fijo a la cerveza.

También es verdad que 
ya no bebo como antes. 
¿Qué quiero decir con 
esto? Mi pobre hígado, 
al que tanto doy la lata, 
ya no metaboliza como 
antes, y ya no puedo ir 
más allá de los tres o 
cuatro botellines; tengo 
que plantarme porque mi 
cuerpo dice hasta aquí. Ir 
más allá me sentaría mal, 
y eso trato de evitarlo sí 
o sí. Y ya he tenido algún 
contratiempo con la fa-
mosa gota que me ha de-
jado el dedo gordo del pie 
derecho como una pelota 
roja de pimpón, que me 
ha venido no por leer la 
biografía de Carlos V,  ni 
tomar langostinos, ni por 
la carne de caza, sino por 
la rubia cervecita. Cosas 
de la edad.

El alcohol es alegría, 
celebración, ir sin fre-
nos, despelote… Te pre-
dispone a pasarlo bien, 
pero siempre con cabe-
za, sabiendo hasta dón-
de llega tu puntito (no el 
punto G) . Y en el vera-
no, con tantas fiestas y 
terracitas, es un momen-
to propicio para ese des-
coque. De vez en cuan-
do hay que darse gustos, 
que no todo va a ser pa-
gar impuestos, hablar de 
Pedro Sánchez y sufrir. 
Después habrá que dor-
mir la mona. Sestear y 
dormir a pata bien suelta. 
Pero ya se sabe, como 
dijo Cela, que no es lo 
mismo estar dormido 
que durmiendo, jodido 
que jodiendo ni bebido 
que bebiendo. Pues eso.

Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena
l l Groucho Marx: Se ha cele-
brado esta semana el Día del 
Orgullo Gay en Madrid, pero 
en Toledo se celebró quince 
días antes. Al presidente de 
Bolo Bolo hay que decirle que 
la fecha es el 28 de junio, fe-
cha en la que ocurrieron los 
disturbios de  Stonewall Inn, 
donde murieron varias per-
sonas transexuales y homo-
sexuales. También es el día 
en que murió Judy Garland. 
Pues en Toledo, el día 22 de 
junio se produjo la manifesta-
ción, una manifestación ver-
gonzosa. Lo explico: el año 
pasado, la corporación mu-
nicipal, gobernada por PP y 
Vox, decide no poner la ban-
dera arcoíris en la fachada 
del Ayuntamiento. Al año si-
guiente, las personas de Bolo 
Bolo deciden premiar al PP y 
a Vox con que quien iba a en-
cabezar la manifestación iba a 
ser la concejala de Igualdad, 
Marisol Illescas, una perso-
na que no sabe del colectivo 
LGTBI,  ni de igualdad, ni de 
absolutamente nada. El pre-
cio: mil euros más de sub-
vención. Es absolutamente 
vergonzoso venderse así. Al 
colectivo se le ha prostituido, 
siempre y cuando tengamos 
claro que Bolo Bolo represen-
te al colectivo. Eso, sencilla-
mente, no está nada claro. 
¿Dónde están las mujeres de 
Bolo Bolo?, ¿dónde están los 
transexuales de Bolo Bolo?, 
¿dónde están los bisexuales 
de Bolo Bolo? Bolo Bolo lo 
mandan dos o tres hombres; 
entre ellos está el presidente, 
Ricardo Vicente Tordera, una 
persona que, al parecer, de-
cide renunciar a la dignidad y 
le gustan más las subvencio-
nes. Demuestra ser marxista, 

a lo Groucho: “estos son mis 
principios –dice Ricardo-; si 
no te gustan, ya tengo otros”.

Viva Francia: Este domin-
go se ha producido la segun-
da vuelta de las legislativas 
francesas, dando un triunfo 
inesperado, aunque aliviador, 
al frente Popular de izquier-
das; en segunda posición, 
los centristas de Émmanuel 
Macron, relegando a la ex-
trema derecha a una terce-
ra posición, que la descar-
ta para gobernar. Pensaban 
que iban a gobernar y han 
quedado terceros. Eso quie-
re decir una cosa: el comba-
te contra la extrema derecha, 
ni está perdido, ni lo estará 
nunca. Solo hace falta buena 
concienciación en todos los 
demás países. Ha sido posi-
ble en Francia, ha sido po-
sible en España, en Inglate-
rra han ganado los laboristas 
y la extrema derecha ni pin-
cha ni corta. Hay una espe-
ranza para Europa y para la 
civilización libertaria europea. 
La extrema derecha signifi-
ca nazismo, genocidio, cam-
pos de concentración, etc.  Y 
eso Francia lo sabe. En 1940 
se produjo la rendición ante 
los nazis, el 14 de junio de 
ese año. Hasta 1945 se pro-
dujeron matanzas de judíos, 
comunistas, socialistas, etc. 
Lo más destacado, los judíos, 
a quienes se deportó desde 
el Velódromo de Invierno al 
campo de concentración de 
Drancy y de ahí a Auschwitz. 
Francia no ha podido olvidarlo 
y eso ha calado en las elec-
ciones legislativas: no puede 
gobernar la extrema derecha, 
si gobierna, vuelven los cam-
pos de concentración.

David Lucha

l l Yo también estuve allí, dis-
putando la carrera decana del 
atletismo toledano, la cuaren-
ta y seis edición, el pasado 
veintiocho de junio; todo un 
récord. Una bonita prueba de 
diez kilómetros que une ba-
rrios. El disparo de salida se 
efectúa en Puerta de Bisagra 
y la meta, en el de Santa Ma-
ría de Benquerencia y a mitad 
de recorrido se transita por 
el barrio de Santa Bárbara, al 
lado de la estación de ferro-

carril; antiquísima. Mi madre, 
Emérita Molpeceres Cárda-
ba, cuando llega el mes de 
junio nos avisa a mi hermano 
y a mí para que corramos y 
nos pongamos, por ende, el 
dorsal. ¡Es una fans de esta 
carrera! Y nosotros con dis-
ciplina militar, obedecemos. 
La autoría, la paternidad de 
esta carrera sin igual recae en 
varias personas, pero desta-
car especialmente a Marcial 
Díaz, Aurelio Gómez Castro, 

Germán Pérez o Juan Anto-
nio Rosique Muro; éste últi-
mo entrenador, de muchos 
atletas internacionales, en-
tre ellos el velocista Lucas 
Búa de Miguel. Los mejores 
atletas de Toledo han dis-
putado esta carrera y, mu-
chos de ellos, la han ganado 
como Óscar Martín, Sonia La-
brado, Sonia Ruiz Andrade, 
Juan Francisco Romera, Ri-
cardo Ortega, Pedro Cuerva 
o el más grande de todos, el 

ilustre Fernando Fernández–
Gaitán, campeón de Espa-
ña e internacional en multitud 
de ocasiones. Los vencedo-
res de este año han sido los 
corredores Laura Galiano y 
Francisco Domínguez, dos 
extraordinarios atletas y con 
mucho futuro.

Dos mil veinticuatro es año 
olímpico y en apenas unos 
días se celebrará en la ciu-
dad del Sena la Olimpiada 
“París 24” y, nosotros, los 

toledanos, tenemos repre-
sentación en la atleta Irene 
Sánchez–Escr ibano,  que 
disputará los tres mil metros 
obstáculos. Será la primera 
atleta de la ciudad imperial 
en ser olímpica, tras Julio 
Rey y José Luis González. 
¡Desde esta tribuna, la de-
seamos toda la suerte del 
mundo!

Carlos Miguel Herrera 
Molpeceres

Club Herrera Run
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Vuelve la Policía de Barrio patrullando varios días en semana

l l La Policía de Barrio volverá a pa-
trullar las calles de la zona residencial 
de nuestro barrio, con un dispositivo 
integrado por dos policías a pie y una 
furgoneta estática en la que podrán 
llevarse a cabo denuncias.

Así lo ha anunciado el alcalde de 
la ciudad, Carlos Velázquez, en el 
encuentro que tuvo lugar en la sede 
de la asociación de vecinos El Tajo, 
enmarcado en el compromiso del 
primer edil de reunirse con todas 
las asociaciones vecinales cada 
seis meses. 

Acompañado por los concejales de 
Movilidad, Iñaki Jiménez, y de Ha-
cienda, Juan José Alcalde, Veláz-
quez explicó que la Policía Local vi-
sitará el barrio varios días en semana, 
todavía queda por perfilar cuántos.  
También se desconoce aún dónde 
se instalará la furgoneta que hará las 
veces de pequeña oficina y a la que 
podrán dirigirse los ciudadanos.
  El Ayuntamiento ha destinado una 
partida presupuestaria de 100.000€ 
para esta función.  

Pese a que la iniciativa será bienve-
nida en el barrio, puesto que el obje-
tivo de la misma es que los vecinos 

mos” explicó la presidenta de la en-
tidad vecinal, Gemma Ruiz.

OTROS ASUNTOS
En la reunión se trataron otros asun-
tos del día a día del barrio, como las 

colonias de gatos existentes en los 
colegios y el peligro que supone la 
limpieza de los patios con tratamien-
tos químicos. 

Asimismo, se solicitó el incre-
mento de trabajadores sociales 

se familiaricen con la presencia po-
licial y que estos conozcan el barrio, 
desde la asociación de vecinos se 
le trasladaron las dudas existentes, 
ya que “no es el mismo concepto de 
Policía de Barrio que nosotros tene-

-totalmente insuficientes en es-
tos momentos- se trató el plan de 
asfaltado, el mantenimiento de la 
Fuente del Moro, el carrio BUS-
VAO, el plan de arbolado, entre 
otros temas. 

Retirada del amianto 
en los colegios
No hay reunión con la Adminis-
traciones pública en la que la 
asociación de vecinos El Tajo 
no saque a relucir el problema 
del barrio con el amianto. No 
es una cuestión menor, de ahí 
que al alcalde de Toledo, Car-
los Velázquez, se le haya vuelto 
a preguntar por la situación de 
los colegios del barrio. En con-
creto, el CEIP Juan de Padilla 
ha decidido pagar por su cuen-
ta este trabajo, a costa de otra 
construcción necesaria también 
para el desarrollo del mismo. 
¿Quién se va a hacer cargo eco-
nómicamente?

NUEVO
BERLINGO

NUEVO
BERLINGO
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En el aire la celebración del Otoño Cultural por falta de espacios

l l La celebración del Otoño Cultural 
está pendiente de un hilo, toda vez 
que la remodelación de la Sala Tha-
lía no será como se esperaba ni es-
tará lista para el mes de octubre. Así 
se desprende de los informes que el 
concejal de Movilidad, Transportes, 
Interior y Personal, Iñaki Jiménez, pre-
sentó en el Consejo de Participación 
Ciudadana.

Al no estar disponible esta sala, ni 
tampoco el auditorio de la Bibliote-
ca Municipal ‘Almudena Grandes’, ni 
ningún otro, resulta muy complicado 
llevar a cabo este evento. 

Así se le hizo saber a Jiménez 
quien explicó que se van a invertir 
119.000€ en la Sala Thalía, lo que 
va a suponer el adecentamiento de 
los vestuarios y poco más. “Existe 
un proyecto más ambicioso de in-
tevención en todo el Centro”, avan-
zó Jiménez, pero por el momento 
no está dotado económicamente, y 
se desconoce cuándo será posible 

que tenga una partida presupues-
taria destinada. 

Tal y como se señaló desde la Aso-
ciación de Vecinos, la puesta en mar-
cha nuevamente de la Sala Thalía, en 
totales condiciones, supondría que 
ésta pudiera entrar en el circuito de la 
Red de Teatro y que el barrio volvie-

se a contar con la representación de 
espectáculos teatrales de gran nivel. 

PISCINA MUNICIPAL
Otro de los temas candentes en el barrio 
es la remodelación de la piscina muni-
cipal. Según Jiménez, se va a destinar 
una partida presupuestaria de 450.00€ 

para la realización de varias obras, aun-
que en el momento de la celebración 
del Consejo de Participación Ciudada-
na se desconocía cuáles iban a ser. “No 
se sabe si se va a tener que cambiar el 
vaso o sólo se va a hacer un arreglo del 
mismo”, apuntó el concejal.  

El proyecto se encuentra en estos 
momentos en fase de redacción, por 
lo que se desconoce cómo y cuándo 
darán comienzo las obras y en qué 
van a consistir.

CÁMARAS
Por otro lado, Jiménez explicó que se 
están instalando ocho cámaras en el 
barrio con cargo a la Zona de Bajas 
Emisiones. Conviene recordar que la 
ley obliga a restricciones en el tráfico 
en localidades con más de 50.000 ha-
bitantes para mejorar la calidad del 
aire y mitigar las emisiones de gases 
de efecto invernadero. 

Estas cámaras van a servir para re-
gular el tráfico en el caso de que su-

l l El Gobierno de PP y Vox ha pre-
sentado a la Consejería de Fo-
mento su proyecto de vial entre el 
Polígono y Azucaica, que incluye 
un puente sobre el Tajo y supon-
drá una inversión de 14 millones 
de euros en un Plan Especial de 
Infraestructuras.

De las cuatro alternativas estu-
diadas por el Ayuntamiento se ha 
seleccionado la primera, que da 
inicio el vial en la calle Gravera, 
junto a Río Jarama en el Polígono 
industrial, y llegará a la glorita de 
la CM-4001. Tendrá dos carriles 
en ambos.

El concejal de Urbanismo, Flo-

perarsen los límites de emisiones, y 
se podrán visionar en la Sala Juane-
lo Turriano. 

Según el concejal, en septiembre 
tiene que estar ya todo en marcha.

OTROS ASUNTOS
En el turno de preguntas de los ve-
cinos, se interesaron por la situación 
de la Vía Tarpeya, tanto del asfaltado 
como de los pasos de peatones y de 
su iluminación.  

Asimismo, se instó al concejal a ex-
plicar por qué este año no ondea la 
bandera arco iris en el balcón de las 
Casas Consistoriales, por la celebra-
ción de la Semana del Orgullo LGT-
BI+, a lo que la vicealcaldesa, Inés 
Cañizares, añadió que “porque en la 
Constitución ya está recogido que to-
dos los españoles somos iguales”. 

Las mediciones de los niveles de 
amianto, situación de algunos conte-
nedores y de las fuentes fueron otros 
temas tratados en el consejo.

El vial a Azucaica 
costará 14 millones 
de euros

El Ministerio de Fomento lleva varias semanas trabajando en el carril 
bici del parque Lineal. Una buena noticia a la que pronto se unirá la 
nueva pasarela que cruzará la TO-23 a la altura de la calle Río Arlés. 

rentino Delgado, ha asegurado 
que se hará en el menor tiem-
po posible, aunque en el propio 
proyecto se contemplarán unos 
plazos”.

El PSOE considera que “no tie-

ne financiación y que ni si quie-
ra solucionará los problemas de 
tráfico que registra la ciudad en el 
entorno del barrio del Polígono”.

En parecidos términos se ha ma-
nifestado IU-Podemos.
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Obras en la TO-23 
hasta el 31 de agosto

l l Tal y como avanzó Vecinos en 
su edición de febrero el Ministe-
rio de Transportes y Movilidad 
Sostenible comenzó el pasado 2 
de julio la reparación del último 
tramo de la TO-23 a su paso por 
el barrio, que resultó muy daña-
do en la DANA del 3 de septiem-
bre de 2023.  

Los destrozos fueron causa-
dos, como explicamos enton-
ces, porque el canal del Rama-
bujas que cruza por debajo de la 
carretera a la altura de UNAUTO 
tiene una dimensión insuficien-
te para acoger una tromba de 
agua como la que se produjo 
ese día y, además, la gran can-
tidad de materiales arrastrados 
por el arroyo lo taponó y propi-
ció que el agua saltara por enci-
ma de la carretera e impactara 
fuertemente contra UNAUTO y 
otras industrias, que dañó se-
riamente.

Según informó el Ministerio de 
Obras Públicas las obras se pro-
longarán previsiblemente hasta 
el 31 de agosto y consistirán en 
la ampliación de la capacidad del 

drenaje transversal (ODT), situa-
do en el km 6,860 de la carrete-
ra TO-23, a la altura del arroyo 
de Ramabujas. Esta obra cuen-
ta con un presupuesto vigente 
de 1,89 millones de euros (IVA 
incluido). 

LA CARRETERA 

PERMANECERÁ CORTADA 

PREVISIBLMENTE HASTA EL 

31 DE AGOSTO

El Ministerio de Obras Púbicas 
ha explicado en nota de prensa 
que para garantizar la seguridad 
de los trabajadores y usuarios, 
se cortará el tráfico en la carre-
tera N-400 entre los km 6,200 de 
la TO-23 y en el km 12,800 de 
la N-400, quedando afectados 
ambos sentidos de circulación 
con el corte de ambas calzadas.
Para asegurar la fluidez del tráfi-
co durante dicha afectación se 
habilitarán los siguientes itine-
rarios alternativos debidamente 
señalizados:

ITINERARIO ALTERNATIVO 1 

Todo el tráfico que se dirija hacia 
la N-400 y A-4, sentido Ocaña 
desde Toledo, será desviado por 
la autovía A-42 para que tome 
la salida 69, si se circula por la 
calzada derecha, y la salida 70, 
si se circula por la calzada iz-
quierda, hacia la carretera au-
tonómica CM-4001 “Mocejón”, 
para posteriormente tomar la ca-
rretera CM-4006 por medio de 
la cual se accederá a la carrete-
ra N-400, a la altura de la inter-
sección del cruce de “Mocejón/ 

l l El 2 de julio la Plataforma 8M de 
Toledo convocó a la sociedad a de-
cir basta ante los nuevos asesinatos 
de mujeres producidos losdías an-
teriores. El 29 de junio, un hombre 
asesinó a Ammal y sus dos hijos en 
la localidad conquense de Las Pe-
droñeras. El detenido era su expa-
reja ds y padre de los dos menores, 
tenía una orden de alejamiento por 

antecedentes de violencia y Amal 
estaba en el sistema de protección 
de víctimas de violencia de género 
VioGén. En Granada, un hombre 
mató a su expareja, de 20 años, 
y a su madre, de 49 años y luego 
se suicidó. Otro hombre estranguló 
presuntamente a una mujer de 75 
años en Fuengirola, Málaga. 

La Plataforma 8M señaló que “lle-

vamos casi una semana intentando 
digerir lo ocurrido” y pidió que las 
Fuerzas y Cuerpos de Seguridad 
del Estado redoblen sus esfuer-
zos en verano, porque al acabar el 
curso escolar y comenzar las vaca-
ciones, muchas mujeres “pierden 
contacto con su red de apoyo, de 
sus compañeras de trabajo o las 
madres del colegio”.

Fedeto denunciará 
a la CHT
Fedeto (Federación Empresarial 
Toledana) denunciará en sep-
tiembre a la CHT (Confederación 
Hidrográfica del Tajo) por lo que 
considera dejación de respon-
sabilidades para ayudar paliar 
los efectos de la DANA del año 
pasado. Denuncian que “no hizo 
bien su trabajo y no deja hacer 
su trabajo a nadie”.

Estación de Algodor” en el km 
12,800 de la N-400.

ITINERARIO ALTERNATIVO 2 
Todo el tráfico que se dirija 
hacia Toledo desde Ocaña, será 
desviado en la intersección del 
cruce de “Mocejón/ Estación 
de Algodor”, en el km 12,800 
de la N-400, hacia la carretera 
C M - 4 0 0 6 ,  p a r a  t o m a r 
posteriormente la CM-4001 
“Mocejón”, la cual enlazará con 
la autovía A-42 a la altura del 
municipio de Toledo.

La Plataforma 8M se concentró tras el 
asesinato de tres mujeres

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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l l Nuevamente, llegadas 
estas fechas, otro curso 
llega a su fin, lleno de 
actividades, compro-
miso, valores y senti-
mientos a flor de piel. 
Enhorabuena alumnas 
y alumnos por vuestro 
esfuerzo y superación y 
a vosotras familias por 
estar siempre ahí, ayu-
dando y colaborando en 
todo momento. Os de-
seamos un feliz verano 
donde podáis disfrutar 
y conseguir un mereci-
do descanso. 
Nosotros ya estamos 

trabajando con ilusión 
en el  próximo curso. 
Queremos volver a dar 
la bienvenida a todas las 
familias que os habéis 
matriculado en nuestro 
centro. En los prime-

ros días de septiem-
bre a las familias del 
alumnado de 1º de ESO 
os invitaremos nueva-
mente al centro para 
comentaros las carac-
terísticas del curso y 
resolver todas aque-
llas cuestiones o du-
das que nos queráis 
plantear .  Gracias de 
nuevo por la confianza 
mostrada.

COMO CADA MES DE 
JULIO EL CORAZÓN 
DEL JUANELO SE LLENA 

DE ALEGRÍA AL SABER 
QUE CONTINUARÉIS 
VUESTROS CAMINOS 
LLENOS DE ILUSIÓN

Como cada mes de julio 
el corazón del Juanelo 
se vuelve a llenar de or-
gullo al veros promocio-
nar y titular, de orgullo 
y también tristeza, pues 
nos despedimos de al-
gunos de vosotros y vo-
sotras, y por supuesto 
también de alegría al 
saber que continuaréis 
vuestros caminos llenos 
de ilusión. Siempre os 
decimos que para no-
sotros sois lo más im-
portante.  
Y  queremos  desde 

aqu í .  vo lver  a  agra-
decer a las familias , 
vuestra colaboración y 
esfuerzo, y el acompa-
ñamiento que realizáis 
día a día. Por el estrés 
en entrega de activida-
des, trabajos o prepa-

ración de exámenes... 
Pues sois un pilar fun-
damental de la comu-
nidad educativa, y aun-
que el alumnado es el 
verdadero protagonis-
ta de sus éxitos, todo 
sería mucho más difí-
cil sin vuestra implica-
ción diaria. Nuevamen-
te muchas gracias. 

OS DESEAMOS UNOS 
FELICES DÍAS, QUE 
PODÁIS DESCANSAR, 
DESCONECTAR Y 

DISFRUTAR DEL VERANO

Querido barrio, fami-
lias, amigos… nos des-
pedimos por unos días, 
pero nos vemos en sep-

t iembre… Os desea-
mos unos felices días, 
que podáis descansar, 
desconectar y disfrutar 
del verano. Disfrutad 
mucho como lo hicie-
ron nuestros alumnos y 
alumnas en la Warner.

 MUCHÍSIMA SUERTE EN 
VUESTRO NUEVO VIAJE. 
EN EL JUANELO SIEMPRE 
TENDRÉIS LAS PUERTAS 
ABIERTAS
Para todas las familias que 
emprendéis un nuevo reco-
rrido educativo o profesio-
nal, muchísima suerte en 
vuestro nuevo viaje. Aquí, 
en el Juanelo siempre ten-
dréis las puertas abiertas, 
pues es vuestra casa.

GRADUACIÓN 4º ESO

FIN DE CURSO EN EL 
PARQUE “WARNER”

IES Juanelo Turriano, mucho más...
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l l Finalizadas ya las clases y 
con el calor estival haciéndo-
se notar cada día más es per-
tinente echar la vista atrás y 
hacer balance del curso que 
ya acaba.

ATRÁS QUEDÓ, ALLÁ 
POR SEPTIEMBRE, 
ESE INICIO SIEMPRE 
COSTOSO EN EL QUE EL 

CENTRO COMENZÓ A 
RODAR DESPUÉS DE UN 

VERANO REPARADOR

Atrás quedó, allá por septiem-
bre, ese inicio siempre costoso 
en el que el centro comenzó a ro-
dar después de un verano repa-

rador; la sucesión de trimestres, 
de evaluaciones; de clases, de 
materias nuevas y estimulantes 
o viejas conocidas de siempre; 
de exámenes, trabajos o presen-
taciones; de aprobados, de so-
bresalientes o sobresaltos por no 
alcanzar la nota esperada; de ta-
lleres, visitas, excursiones, viajes 
o intercambios en el extranjero… 

LA TENSIÓN SE RESPIRA 
EN EL AMBIENTE ANTE 

LA SIEMPRE LARGA 
ESPERA DEL DÍA DE 

PUBLICACIÓN DE 
RESULTADOS

Y al final, llegado mayo, lle-
gado junio, se entrecorta la 

respiración; agotados des-
pués de todo el esfuerzo acu-
mulado durante el curso, la 
tensión se respira en el am-
biente ante la siempre larga 
espera del día de publicación 
de resultados. Alegría, júbilo, 
satisfacción, regocijo, felici-
dad…, emociones que esta-
llan como colofón no solo de 
un curso escolar, sino también 
de una etapa. Así lo reflejan 
los rostros de nuestro alum-
nado de 2º de Bachillerato y 
4º de ESO en sus respectivas 
graduaciones. Rostros de sa-
tisfacción y alegría, punta de 
iceberg de una actitud de tra-
bajo, esfuerzo, dedicación, ri-
gor, empeño, superación, vo-
luntad o firmeza prolongada 
en el tiempo durante muchos 
años y clave fundamental de 

sus logros. Esa actitud, labra-
da con el tiempo en el Alfonso, 
sumada a la aptitud del alum-
nado, más una base formati-
va sólida, es el resultado de 
nuestro trabajo como centro 
educativo. 

El lector que mire la foto de 
nuestro artículo reconocerá a 
un hijo, un sobrino, un nieto o 
un vecino del barrio. Niños y ni-
ñas que se han hecho adultos, 
otra promoción más (¡y nos va-
mos acercando a la cincuen-
tena!) de jóvenes del Polígo-
no que demuestra su valía, su 
carácter y su deseo de seguir 
trabajando, aprendiendo y es-
tudiando. No podemos mirar-
les a la cara y no sentir una sa-
tisfacción enorme, sentirnos 
orgullosos de lo que son y de 
lo que están construyendo. Y 

una confesión como docentes: 
tenemos una confianza plena 
en el futuro de nuestro alum-
nado, en sus posibilidades y 
en los logros que atesorarán 
con el tiempo. 

Y esta humilde reflexión ante 
el curso que toca a su fin nos 
acerca al siguiente que, aun-
que dé comienzo en septiem-
bre, ya estamos preparando 
en el Alfonso. Un ciclo que se 
cierra y comienza de nuevo, 
un eterno retorno permanen-
te, dentro de la valiosa función 
que tenemos como centro edu-
cativo: poner una educación 
de calidad y una sólida forma-
ción al alcance de las familias 
de nuestro barrio. Y en esta 
apasionante y tan necesaria la-
bor contamos con todos, con-
tad con nosotros.

Objetivo cumplido
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Desmantelan una nave con el 
protocolo de amianto
l l La amenaza del amianto sigue 
latente en nuestro barrio. En varias 
ocasiones Vecinos ha puesto de 
manifiesto que en el Polígono in-
dustrial hay numerosas naves que 
tienen tejados de uralita, visibles a 
simple vista. Además de otros ele-
mentos que se ven menos.

Como se puede ver en la foto-
grafía que ilustra esta noticia, ac-
tualmente se está desmantelando 
una nave que cuenta con restos 
de amianto y que, gracias a la rá-
pida intervención de los agentes 
medioambientales, se está reali-
zando a través de una empresa 
autorizada para realizar trabajos 
con presencia de amianto. 

Esta es la única forma de que 
este tipo de situaciones no sean 
un problema de salud para las per-
sonas. Por ello, el Cuerpo de agen-
tes medioambientales recuerdan 
la obligación que tenemos todos, 
tanto empresas, como institucio-
nes y particulares, de acudir a las 

tanto a la Junta de Comunidades 
como al Ayuntamiento.  

La Consejería de Desarrollo 
Sostenible sigue sin retirar los 
restos de amianto esparcidos en 
una zona del Barrio Avanzado, a 
pesar de la reiterada denuncia de 
nuestra asociación. 

Por su parte, la CHT no ha lim-
piado totalmente el cauce del 
arroyo Ramabujas, en el que 
cada vez que llueve fuerte que-
da al descubierto gran cantidad 
de restos de amianto.

Por su parte, el Ayuntamiento-
ha incumplido su compromiso 
de señalizar claramente la zona 
de vertidos de amianto, en torno 
al Ramabujas, y sigue sin hacer 
público los análisis de fibras de  
amianto en el aire. 

Tampoco ha confeccionado el 
listado de infraestructuras con 
amianto en la ciudad, que tenía 
que haber elaborado por ley hace 
más de un año.

empresas incluidas en el RERA, 
registro oficial de empresas que-
tienen autorización para retirar el 
amianto.

Según han explicado a Vecinos, 
“debemos ser conscientes de los 
riesgos que conllevan estos ma-
teriales, que provocan enferme-
dades muchas veces mortales”. 

En este sentido, apelan a la res-
ponsabilidad de quienes se en-
frenten a estas operaciones de 
retirada en sus naves o en sus ca-
sas y “hagan las cosas legalmen-
te, porque evitan posibles conse-
cuencias muy dolorosas”. De no 
hacerlo así, se arriesgan a cuan-
tiosas multas, que pueden ser de 
3.000 euros por arrojar materiales 
con amianto a la vía pública.

AMIANTO EN EL BARRIO

La asociación de vecinos sigue 
concienciando a la población de 
este problema y pide a las admi-
nistraciones que hagan lo mismo, 

Bluesnarfing, el hackeo por 
Bluetooth del que avisa la Policía
l l Tener el Bluetooth siempre activa-
do en tu móvil pone en riesgo tu se-
guridad, la Policía Nacional acaba de 
publicar en su cuenta oficial de TikTok 
un vídeo en el que explica todos los 
peligros de tener esta costumbre. El 
principal peligro de tener el Bluetooth 
siempre activado es el Bluesnarfing, 
un método de hackeo mediante esta 
conexión inalámbrica. El atacante solo 

necesita encontrarse cerca de ti para 
poner en marcha este ataque, pudien-
do hacerlo sin que te des cuenta de 
que está sucediendo. 

  Al conectarse con tu móvil mediante 
el Bluetooth lo que hará será tomar el 
control para así poder robarte informa-
ción. En algunos casos, la información 
que se roba está destinada a luego ser 
mercantilizada en la dark web.

El eterno vertedero del 
Ramabujas sigue abierto
l l Son ya incontables las ocasiones 
en las que nuestro periódico ha de-
nunciado el vertedero junto al arroyo 
Ramabujas, en el camino de Nam-
broca, que ha conseguido carta de 
naturaleza desde hace más de diez 
años.

Nuestra lucha por la conservación 
del medio ambiente no tiene des-
canso y por ello volvemos a insistir 

a las administraciones para que de 
una vez por todas hagan frente a 
sus competencias y erradiquen este 
vertedero ilegal.

Asimismo, pedimos al Ayunta-
miento que coloque señales visibles 
que prohíban este tipo de prácticas 
y use a la Policía Verde para que no 
vuelvan a reproducirse situaciones 
similares.
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Música y baile al son de jóvenes músicos y 
bailarines y con Mocedades como estrellas
l l  Un año más, las fiestas del ba-
rrio se han celebrado con una gran 
participación vecinal, pese a que el 
tiempo no siempre ha acompaña-
do. Nuevamente, músicos jóvenes 
y bailarines del Polígono han sido 

los protagonistas de estos días, 
que han contado con la participa-
ción de grupos ya consagrados 
como Sauron, Marlena o Shinova 
y los incombustibles Mocedades. 

Unas fiestas muy esperadas en 

las que nuevamente ha quedado 
clara la necesidad de un recinto 
ferial más grande, donde poder 
albergar a los miles de vecinos 
que se dan cita en estos días de 
festejos.

Por otro lado, ha quedado de ma-
nifiesto que el barrio sigue siendo 
una gran fábrica de buena música 
y que la apuesta por la juventud es 
una garantía para el nacimiento de 
nuevos grupos musicales.

De todo y para todos, mayores 
y pequeños han podido disfrutar 
de actividades para todos los gus-
tos, tanto las organizadas desde la 
Concejalía de Festejos como las de 
la asociación de vecinos.
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Francisco Domínguez y Laura Galiano se llevan el 
Memorial ‘Marcial Díaz’ en su 46 edición
l l Francisco Domínguez y Laura 
Galiano se han llevado la pedestre 
popular Toledo-Polígono Memo-
rial ‘Marcial Díaz’ en sus respec-
tivas categorías, con un tiempo 
récord para el vencedor (CA Ta-

rancón) de 28:24 minutos y de 
36:14 minutos para la atleta del 
del Unicaja Banco C.A.T.

En la prueba, organizada por la 
asociación de vecinos El Tajo  par-
ticiparon, con tiempo registrado 

en meta, un total de 258 atletas. 
El podio masculino se comple-

tó con Jorge Cid (del C. A. San Il-
defonso) y José Luis Molina (del 
Training Rey) con unos registros 
de 29:22 y 29:41 minutos, respec-

tivamente, mientras el femenino 
fue para María del Carmen Risue-
ño (del Corredores Imperial) y con 
María Victoria García-Vaquero (del 
Virgen del Espino Membrilla), con 
unos tiempos de 37:02 y 37:23 mi-

nutos, respectivamente. La prue-
ba, en la que participó el veterano 
Aurelio Gómez, fue un homenaje 
para Germán Pérez, uno de los 
impulsores del atletismo en nues-
tro barrio.
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FACUA alerta sobre las rebajas 
y las tarjetas revolving

l l Queridos vecinos y vecinas:
Vamos a hablar de las rebajas, que 
ya han comenzado, y también de las 
tarjetas llamadas revolving. 

ALERTA SOBRE LAS REBAJAS
Hay establecimientos que falsean 
los descuentos subiendo los pre-
cios en los días previos o simulando 
que antes de las rebajas eran mucho 
más elevados. 

FACUA advierte a los consumido-
res sobre los abusos y ofertas frau-
dulentas que lanzan determinados 
comercios durante los periodos de 
rebajas. 

Existen establecimientos que vul-
neran la legislación en materia de 
comercio, competencia y defensa 
de los consumidores falseando los 
descuentos, al presentar como reba-
jados productos que no habían es-
tado antes a la venta, manipulando 
el etiquetado para hacer creer que 
su precio original era superior al real 
o aplicando subidas en los días pre-
vios a las rebajas. 

FACUA insiste en reclamar a las 
autoridades de consumo autonómi-
cas que la campaña de inspecciones 
comience en las semanas previas al 
inicio de las temporadas de reba-
jas, en junio y diciembre, a través 
de muestreos de precios que pos-
teriormente permitan verificar si los 

descuentos anunciados son reales. 
Asimismo, la asociación advierte 

de que en el segundo mes de las re-
bajas numerosos establecimientos 
siguen anunciándolas pese a que ya 
tienen muy pocos productos reba-
jados. La normativa establece que 
para poder anunciarlas, al menos 
la mitad de los productos a la ven-
ta deben estar rebajados. 

En este sentido, la organización 
señala igualmente que la falta de ins-
pecciones durante el mes de agos-
to provoca que las autoridades de 
consumo no detecten este incum-
plimiento de la normativa, por lo que 
vuelve a demandar un año más a 
las comunidades autónomas que 
emprendan una campaña de ins-
pección durante el segundo mes de 
rebajas, sancionen a los comercios 
que incumplan la regulación y hagan 
públicos los nombres de aquellos 
que cometen fraudes en los des-
cuentos.

CONSEJOS SOBRE LAS REBAJAS
FACUA recomienda a los consumi-
dores que no se dejen cegar por los 
enormes descuentos que supues-
tamente se aplican en muchos pro-
ductos y valoren fundamentalmente 
el precio final. 

Por otro lado, la asociación recuer-
da que si los productos adquiridos 

Feliz verano de cine
l l Este mes quiero animaros a que 
vayáis al cine. Como ya escribí 
en mi anterior artículo, las salas 
de cine están pasando por míni-
mos históricos. Gracias al estre-
no de Del Revés 2 la cosa ha ido 
un poco mejor. Y con el estreno 
de la cuarta entrega de Gru y el 
estreno inminente de Deadpool 
y Lobezno seguro que las salas 
consiguen un respiro, pero no 
solo hay que ir al cine a ver Bloc-
kbusters y secuelas de películas 
que ya sabemos que nos gustan. 
Hay que darles una oportunidad a 
las películas independientes, a las 
películas de otros países que no 
sean Estados Unidos o España. 
En definitiva, hay que darle una 
oportunidad al cine.

Aprovechad que es verano y no 
se puede estar en la calle para ir 

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

a ver esa película que os llama 
la atención. No os limitéis a ver 
películas de acción porque los 
efectos especiales son mejores 
en el cine. Porque al final si solo 
vamos al cine a ver películas por 
sus efectos especiales, nos pasa 
como con la última película de 
Yorgos Lanthimos, que no ha du-
rado en cartelera ni una semana. 

POR FAVOR SED 

RESPETUOSOS EN EL CINE, NO 

SAQUÉIS EL MÓVIL EN MITAD 

DE LA PELÍCULA Y NO HABLÉIS 

A VOCES

Sé que muchos y muchas os 
tomáis el cine como algo social 

y no os gusta ir solos, pero yo os 
animo a que, si queréis ir al cine 
y no tenéis con quien ir, id solos 
porque no pasa absolutamente 
nada y así no perdéis la oportuni-
dad de ver la película que os ape-
tezca en el cine. Yo llevo muchos 
años yendo al cine solo, porque 
nadie que conozco puede llevar 
el ritmo que yo llevo de ir al cine. 
Y no me ha pasado nada, nadie 
me mira raro, no se me ha traga-
do la tierra y el universo no se ha 
colapsado en sí mismo ni nada. 

Otra cosa que me gustaría co-
mentar es que por favor seáis res-
petuosos en el cine, no saquéis el 
móvil en mitad de la película y no 
habléis a voces. A todos nos gus-
ta comentar con nuestro acompa-
ñante las cosas que van pasando 
en la película, pero eso no signifi-
ca que se tengan que enterar en 
Santa Bárbara que tú piensas que 
el asesino es el mayordomo. Y 
tampoco hace falta que contestes 
ese WhatsApp que te acaba de 
llegar, tampoco necesitas subir 
una historia con una foto de los 

durante las rebajas tienen algún de-
fecto de fabricación, sea cual sea su 
porcentaje de descuento, no dejan 
de tener tres años de garantía, que 
tiene que asumir el establecimien-
to. Asimismo, si se adquieren a tra-
vés de internet, los consumidores 
tienen catorce días para devolver-
los en caso de que se arrepientan. 

La Directiva del Parlamento Eu-
ropeo y del Consejo relativa a la 
protección de los consumidores en 
materia de indicación de los pre-
cios de los productos ofrecidos a 
los consumidores establece que, 
por precio anterior en una oferta, 
se entenderá “el precio más redu-
cido aplicado por el comerciante 
durante un periodo de tiempo que 
no podrá ser inferior a los 30 días 
anteriores a la aplicación de la re-
ducción del precio”. 

Además, la Ley de Ordenación 
del Comercio Minorista recoge 
que “siempre que se oferten artí-
culos con reducción de precio, de-
berá figurar con claridad, en cada 
uno de ellos, el precio anterior junto 
con el precio reducido, salvo en el 
supuesto de que se trate de artícu-
los puestos a la venta por primera 
vez. Se entenderá por precio ante-
rior el menor que hubiese sido apli-
cado sobre productos idénticos en 
los treinta días precedentes”.

CUIDADO CON LA TARJETA 
REVOLVING 
El banco llegó a aplicar a un usuario 
hasta un 25,4% TAE y le dio de alta 
un seguro que nunca solicitó. 

Tras la actuación de FACUA, Ban-
co Cetelem ha devuelto al asociado 
10.000 euros por los intereses usu-
reros de una tarjeta revolving con-
tratada hace más de 30 años y por 
las primas de un seguro asociado al 
préstamo que comenzó a cargarle 
unilateralmente cinco años después. 
La entidad ha accedido a abonar la 
cantidad para evitar ir a juicio, des-
pués de que un juzgado de primera 
instancia admitiera la demanda pre-
sentada por el equipo jurídico de la 
asociación.  

Según relató a FACUA, nunca llegó 
a recibir por escrito las condiciones 
contractuales de la tarjeta de crédito 
(no le dijeron que era revolving). Tam-
poco le facilitaron información alguna 
sobre el seguro vinculado a la tarjeta 
que le dieron de alta unilateralmente 
varios años después. 

En varias ocasiones le aseguraron 
que le mandarían copia, pero pasaron 
los meses y nunca lo hicieron. 

Tras requerir reiteradamente sin 
éxito una copia de sus contratos, en 
2021, el socio decidió acudir a FA-
CUA para exponer su problema. A 
raíz de ahí, la asociación reclamó a 

Cetelem a cancelación del contrato 
de la tarjeta revolving y de la póliza 
de seguros vinculada, además de 
restituir a su socio las cuantías abo-
nadas en exceso respecto al crédi-
to dispuesto y las primas de seguro 
ante la falta de transparencia en la 
contratación. 

Para evitar la celebración del juicio 
Cetelem ofreció a FACUA un acuer-
do extrajudicial por el que le abona-
ría 10.000 euros al socio. El usuario, 
que mostró su conformidad, ya ha 
recibido el dinero.

Francisco Ferrer

Aprobado el 
calendario laboral 
de 2025

l l El Gobierno regional ha apro-
bado el calendario laboral para 
el año 2025, con un total de doce 
festivos en Castilla-La Mancha. 

Serán festivos las siguientes fe-
chas: 1 de enero (Año Nuevo), 
6 de enero, (Epifanía del Señor), 
17 de abril (Jueves Santo), 18 de 
abril (Viernes Santo), 1 de mayo 
(Fiesta del Trabajo), 31 de mayo 
(Día de Castilla-La Mancha), 19 
de junio (Corpus Christi), 15 de 
agosto (Asunción de la Virgen), 
1 de noviembre (Día de Todos 
los Santos), 6 de diciembre (Día 
de la Constitución Española), 8 
de diciembre (Inmaculada Con-
cepción) y 25 de diciembre (Na-
tividad del Señor).

Por lo tanto, los dos festivos ele-
gidos desde la Comunidad Autó-
noma son el 31 de mayo, Día de 
Castilla-La Mancha, y el Corpus 
Christi, el 19 de junio.

CINE DE SOBREMESA créditos iniciales, ni nada de nada. 
Al cine se va a disfrutar de la pe-
lícula, a sumergirse en el mundo 
y en la historia que nos quieren 
contar y en definitiva a pasar un 
rato agradable culturizándonos. 

Este verano consumid cine, se-
ries, teatro, literatura y en definiti-
va consumid cultura. Si no tenéis 
dinero para pagar las plataformas 
de streaming podéis usar una app 
que se llama Efilm y con vuestro 
carnet de la biblioteca podréis ac-
ceder a un montón de películas. 
Pasad un buen verano y apoyad 
la cultura.

Pablo Camarena
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Feliz jubilación, amigo Damián
l l Estoy segura de que vas a disfru-
tar a tope de esta nueva etapa que 
se abre en tu vida. Que tus nietas y 
tu nieto no te van a dejar un momen-
to para echar de menos este mila-
gro mensual que llamamos Vecinos. 

Pero nosotros sí te vamos a echar 
mucho de menos, amigo Damián. 
Porque en los últimos años te has 
convertido en el centro del mismo. 
Hay quienes creen que un periódi-
co de barrio se hace con la gorra. Y 
que uno de una asociación de ve-
cinos, más fácil aún. Pero los que 
tenemos la suerte de compartir este 
bonito y noble oficio del periodismo, 
sabemos lo que cuesta, los sacrifi-
cios que supone y lo difícil que es 
llevarlo adelante. 

Damián Villegas ha sido siempre 
un periodista comprometido. Qui-
zás por ello su carrera ha tenido 
esos altibajos que llegan cuando 

cuando se lo he propuesto. Pero 
sí eres alguien Damián. Porque sin 
un capitán que gobierne este bar-
co, se habría ido a la deriva. Cada 
mes es mucho más difícil lograr 
que vea la luz. La publicidad y la 
competencia desleal de quienes 
erigidos en periodistas quieren ha-
cer de un medio digital el periódi-
co oficial del barrio, suponen una 
merma en los ingresos económi-
cos de este periódico, que es de 
los únicos de los que se alimenta. 

Por eso, vaya desde aquí este pe-
queño y modesto homenaje que lo 
único que pretende es que quien 
ha estado durante los últimos años 
detrás de cada una de las páginas 
de Vecinos sepa cuánto le vamos 
a echar de menos, sobre todo una 
servidora, que se ha hecho un hue-
co en la gran familia que forma la 
asociación de vecinos y que espe-

a algunos y algunas les resulta incó-
modo que quien hace las preguntas 
no haga las indicadas. O que quien 
se hace cargo de tal o cual medio 
no esté siempre al dictado del po-
lítico de turno. 

Damián Villegas es un “supervi-
viente de mil naufragios” como dice 
en su twitter, un periodista que, en-
tre otros periódicos, ha pasado por 
Diario 16, La Voz del Tajo y la co-
rresponsalía del diario El Mundo. 

En 2019 se hace cargo de la coor-
dinación del periódico Vecinos, co-
giendo el testigo de Emiliano Gar-
cía, aunque ya colaboraba con el 
mismo desde el año 2007. 

Con su habitual carácter no ha 
querido dar protagonismo a su 
marcha. Por eso, ha sido muy di-
fícil conseguir que nos concedie-
ra una entrevista. “Que yo no soy 
nadie”, me ha dicho varias veces 

ramos que, de un modo u otro y de 
forma más tranquila, quiera seguir 
colaborando con el periódico cuan-
do le apetezca. 

Sabemos que vamos a seguir 
viéndote por el barrio. Hay temas 
en los que has participado que se-
guro seguirán atrayendo tu interés. 
Por eso, solo te deseamos una feliz 
jubilación. En ningún caso nos des-
pedimos de ti con un hasta siem-
pre o hasta pronto, porque sabe-
mos que vamos a seguir contando 
contigo. 

La jubilación de Damián, en cual-
quier caso, no va a suponer un pa-
rón para este periódico. Porque él 
ya se ha preocupado de ceder el 
testigo antes de decir adiós. 

Este número que ahora tienes en 
tus manos ha tenido ya la participa-
ción de una colaboradora a la que 
ya conocía muy bien. Aunque no 

será hasta el mes de septiembre 
cuando me deje caminar sola, se-
guiré contando con su ayuda. Es-
pero y deseo estar a la altura del 
periódico, de la asociación y de los 
vecinos del barrio. 

Aunque ésta va a ser la primera 
vez que me dedique a la coordina-
ción total de este periódico, no es 
la primera vez que lo hago, pues-
to que en 1995, a las órdenes de 
Emiliano García, tuve la oportuni-
dad de trabajar mensualmente en 
la edición del mismo. 

Solo me queda agradecerte Da-
mián que te acordaras de mí. Que 
pensaras que podía sustituirte en 
este cometido y que lo hayas hecho 
todo pensando en una compañera 
que, al igual que tú, ha tenido que 
bregar en mil batallas para llegar 
hasta aquí. 

R. Nogués 



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Siempre
INVISIBLE para ti,
como el humo rebosante 
de una chimenea
avanzado el mes de abril.
Pero la soledad 
llamó a tu puerta
deshaciendo a tus peones
y a tu alfil,
y ahora buscas
incluso debajo de las piedras
lo que tuviste ante tus ojos
y no supiste percibir,
pues mirar y ver

Invisible

Jueves, día fronterizo,
siempre cruzando la raya.
Como los días de mercado
y limpieza inacabada.
Mortalmente, en la predicción
de un mejor día por llegar.
Abriendo las persianas, 
con la vanidad del primer resplandor opaco,
menguando en el tenue descanso.
Escuadra militar de vísperas y años,
implacable los recuerdos,

que se visten ausentes,
de gozosas avenidas.
Pasatiempo de cuatro esquinas,
mirando siempre en sentido equivocado.
Liturgia realmente plana,
que no te enseña, más allá de las rodillas,
no hay más por desvelar.
Mientras las apariencias diarias juegan,
a escondidos propósitos de mercancía gastada.

Esther Betanzos

Sin humos que dañen,
sin humos que ofendan,
pero si humos de lares de aquellas viviendas
que acogen las castas suyas no ajenas,
que hacen las brasas con leña de pino
al cobijo tierno de aquella lareira

Matilde Timiraos

Quimera

Sin humos

Vivir...
Siempre vivir...
La vida siempre se impone
con una fuerza infinita,
desde abismos,
desde simas,
desde  lejanos lugares inimagi-
nables y recónditos
de nosotros mismos.
Es un espectáculo increíble.
Vivir...
Siempre vivir....

A pesar de todo,
a pesar de todos,
a pesar de ti
y a pesar de mí.
Fuerza infinita,
oleaje que  empuja
a seguir adelante,
siempre adelante
en un círculo imperfectamente 
perfecto.
El gran tesoro de la vida
incesante e imparable,

un maravilloso misterio.
Contigo,
sin ti,
sin mí.
Vida...
Vivir...
Siempre vivir. 

Yolanda Vallés

Vivir

En un concurso de mises 
me proclamé mis España, 
por mi rubia cabellera 
y mi cuerpo de nácar.
Es mi rostro primavera; 
mis ojos, luminarias.
Del amor yo soy la diosa; 
ser tan guapa, me espanta.
Allá donde  llego, 
soy al momento admirada.
No necesito palabras: 
solo mi cuerpo habla.
Es la belleza la llave 
de las puertas blindadas.
A las guapas nos acusan 
de ser unas tontas de baba.
A su antojo la Natura 
ciega su dones regala: 

a unos otorga el ingenio, 
a otros regala la gracia 
(que nadie pida justicia 
a esta Natura cegata).
A la vida no reprocho, 
yo que nací bien dotada, 
pero sí tengo conciencia: 
la belleza pronto acaba, 
y el oro reluciente 
pronto muda en blanca plata, 
y la plata en gris ceniza, 
y será la ceniza nada.
Mi belleza cambiaría 
por una inteligencia clara.
A mí me habría gustado 
ser ingeniera en la Nasa

Jesús A. Alhambra

Afrodita / Venus

no es lo mismo
y además conjugan
en tiempos distintos.

 María José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández

Lo importante es ver aquello
que resulta invisible para los demás.

ROBERT FRANK
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El Polígono en la prehistoria
l l La prehistoria trata del estudio 
de los seres humanos antes de la 
aparición de la escritura, es decir, 
desde el momento en que se consi-
dera que apareció nuestra especie, 
en África, hace unos 2,5 millones de 
años, hasta, en la península ibérica, 
la llegada de los romanos. Aunque 
algunos indígenas de Iberia ya te-
nían un alfabeto, probablemente 
por influencia griega y fenicia, pa-
rece que no era algo generalizado 
y al no haberse conseguido des-
cifrar este todavía se los considera 
en la prehistoria. 

En algún momento, después 
de la gran glaciación, cuando las 
temperaturas se suavizaron, hace 
unos 10.000 años, la agricultura y 
la domesticación  avanzó como 
una ola desde oriente hasta que 
nos alcanzó.  

Según nos adentramos en la pro-
fundidad del tiempo las huellas de 
nuestros ancestros son más efíme-
ras, porque todavía no se habían 
atado a la tierra, solían desplazar-
se en el territorio y utilizaban mate-
riales para construir sus viviendas 
como la tierra y el barro. Luego, 
poco a poco, sus casas se hicie-

ron más resistentes y permanente, 
cuando empezaron a utilizar la pie-
dra y aprendieron a cocer el barro 
y a hacer cerámica.  

Debido a la fragilidad de sus res-
tos casi nada ha llegado hasta no-
sotros. En gran parte la naturaleza 
se ocupó de disolverlos en el tiem-
po, pero, en nuestro barrio, siem-
pre en construcción, poblado con 
emigrantes, tal vez alguien pensó 
que no necesitábamos historia, 

pues nuestras raíces estaban en 
otras partes, y nadie se preocupó 
por buscar. 

Choca el gran vacío arqueológi-
co de la zona construida del ba-
rrio, mientras que en el entorno, 
ahora, aparecen yacimientos con 
cada obra. La vida, entonces, esta-
ba atada a los cursos de agua. Por 
eso, las piedras talladas de nues-
tros primeros ancestros paleolíti-
cos aparecen entre las gravas del 

río. Nada sabemos de los últimos 
cazadores recolectores ni de los 
primeros agricultores y ganaderos 
neolíticos. Según el cauce se fue 
desplazando hacia el norte, tam-
bién lo hizo la vida, que mayorita-
riamente se ubicó por encima de la 
cota que separa la llanura de inun-
dación, expuesta a las avenidas, 
de las primeras elevaciones, jus-
to, aproximadamente, por donde 
ahora discurre la línea de ferrocarril.  

En Ahín encontramos yacimien-
tos de la Edad del Cobre y del Hie-
rro. Un poco más al este, en Ca-
labazas Altas, también de la Edad 
del Bronce, y más cerca aún, en 
la parcela recientemente ocupa-
da por una empresa de logística, 
un impresionante yacimiento con 
enterramientos del Bronce Final. 
Luego, un hiato, nada en la zona 
industrial hasta el lado oeste del ba-
rrio, donde en la finca la Alberquilla 
se localizó un complejo industrial 
con hornos de época carpetana 
(los últimos indígenas de la fase 
final de la Edad del Hierro). Al sur, 
por encima de Vía Tarpeya, donde 
ahora se planea construir un barrio 
para 17.000 nuevos vecinos, per-

manecen inéditos dos yacimien-
tos, posiblemente de la Edad del 
Cobre o Bronce.  

La “revolución neolítica” nos gol-
peó como un rayo y nos expulsó del 
paraíso de la tierra sin fin. La com-
plejidad nos puso en la senda de 
lo que hoy somos; una “sociedad 
avanzada”: nos fuimos atando al 
suelo, la población creció, apare-
cieron enfermedades hasta enton-
ces desconocidas, comenzaron los 
conflictos entre territorios, el traba-
jo se amplió de sol a sol, surgió el 
comercio, la propiedad y las des-
igualdades sociales, y los jefes se 
apropiaron del trabajo ajeno. Nada 
hay nuevo bajo el sol. 

A pesar de todo, la naturaleza 
seguía rigiendo sus ritmos. Sus 
almas etéreas alcanzaron el cielo 
en el pico de un águila, y vagan li-
bres, entre el río y la atalaya, mien-
tras observan divertidas algunos 
de nuestros mayores logros: que-
mar la vida, cada día, en el infierno 
de un atasco sin fin en los accesos 
al barrio.  

Luego, llegaron los romanos…
Isabelo Sánchez Gómez

Foto: Grupo 365 Arqueología
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A la sombra de un almez pedimos más árboles en nuestro barrio

l l Más de 30 vecinas y vecinos 
del barrio del Polígono se cobija-
ron bajo un almez el 11 de julio, si-
guiendo la llamada de la asociación 
de vecinos El Tajo para denunciar, 
por tercer verano consecutivo, la 
falta de árboles en nuestro barrio y 
en nuestra ciudad y, además, exigir 
a las autoridades que tomen medi-
das contra el cambio climático, del 
que el calor extremo que estamos 
viviendo es una de sus manifesta-
ciones más claras. La coordinado-
ra de la asociación, Gemma Ruíz 
Azaña, ha recordado que este al-
mez se ha convertido ya “en nues-
tro árbol fetiche, en el que quere-
mos simbolizar lo que nos dan los 
árboles, sombra y oxigeno, vida en 
definitiva, esenciales para nuestra 
supervivencia”. 

“La sombra de los árboles nos da 
un respiro, nos ofrecen su refugio y 
en ocasiones, nos salvan de un gol-
pe de calor y otras consecuencias 
para nuestra salud”. Ruiz explicó 
que “desgraciadamente, año tras 
año tenemos que alzar la voz ciu-

dadana para exigir a los políticos 
que actúen, que no den la espal-
da y, mucho menos, den pábulo al 
negacionismo más rancio del cam-
bio climático”. Así, ha criticado que 
“cambian los representantes políti-
cos, pero los ciudadanos seguimos 

abandonados a nuestra suerte, a 
un futuro muy incierto”. 

En este sentido, ha señalado que 
en nuestro barrio y en la ciudad de 
Toledo “cosas tan básicas como 
dar un paseo, jugar en un parque 
o esperar en la parada a que lle-

gue el autobús, se han convertido 
en un reto imposible por el calor 
sofocante que tenemos que so-
portar en nuestra ciudad que, ade-
más, no está preparada para ha-
cer nuestra vida más agradable y 
amable”. Ha recordado que nos 

esperan temperaturas superiores 
a los 42 grados. 

Otra pelea antigua en nuestro ba-
rrio es la falta de fuentes de agua, 
que han ido desapareciendo y no 
se han repuesto. Nuestra asocia-
ción diseñó un itinerario de fuen-
tes públicas en nuestro barrio que 
no se tuvo en cuenta en los presu-
puestos participativos y, que sin 
duda, “ayudarían a los vecinos que 
transiten por sus calles a beber y 
refrescarse”, ha agregado. 

Los expertos destacan que la na-
turaleza urbana es absolutamente 
necesaria para compensar nuestro 
impacto y el del cambio climático, 
y para ello, las ciudades necesitan 
de un arbolado viable y estratégico, 
con grandes copas, y con esperan-
za de vida mucho más amplio. Se 
necesita suelo libre que deje refri-
gerar el suelo y que no se acumule 
calor, que genera islas calóricas.  

Los árboles son “los aires acondi-
cionados de las ciudades”, porque 
“un árbol quivale a 10 aires acon-
dicionados”, ha recalcado.

Ruiseñor común

l l El ruiseñor común es un ave estilizada, de 
pico fino y cola larga. Hembras y machos son 
iguales. Su manto y sus alas presentan un co-
lor pardo ocráceo uniforme, excepto en la cola, 
que posee un distintivo tono pardo rojizo. Las 
partes inferiores, mucho más claras, tienen co-
lor blanco crema. 

Este pájaro, muy escondidizo, rara vez abando-
na la protección de la espesura de la vegetación, 
pero resulta muy fácil de detectar por su incon-
fundible canto, muy sonoro, emitido incansable-
mente durante el día y la noche. 

Los jóvenes volantones, previamente a la muda 
parcial de su plumaje que tiene lugar antes de 
que comience la migración, exhiben un plumaje 
pardo con plumas manchadas en su extremo 
con motas amarillentas. Los adultos se pueden 
confundir con carriceros comunes y cetias rui-
señores, con los que a veces conviven en male-
zas ribereñas. Sin embargo, los carriceros pre-
sentan un tono ocre más pálido y amarillento, 
y carecen de la cola rojiza que luce el ruiseñor 
común. Lo mismo sucede con el cetia ruiseñor, 
que además tiene una conspicua línea blanca 

sobre el ojo y posee unas alas y una cola cortas 
y redondeadas.  

Los machos profieren un canto muy elabo-
rado e inconfundible por su musicalidad y va-
riedad. Casi siempre comienzan con pitídos 
suaves, que van emitiendo con intensidad y 
frecuencia crecientes (puiii-puiii-puii-puii-puii).

Seo Birdlife
Ilustración: Juan Varela

Buzón Biobarrio

l l Voy todos los sábados al merdillo del barrio, porque siempre compro algo que necesito a 
buen precio. Hasta ahí, genial, porque es una alegría contar con un mercadillo semanal para 
equiibrar la cesta de la compra. Sin embargo, no  es oro todo lo que reluce. Me he animado 
a denunciar la cantidad de basura que se genera tras el mercadillo, que no me gusta nada y 
es muy incívico. El suelo queda lleno sobre todo de bolsas de plástico, que luego se las ve 
volando por algunas calles cercanas del barrio. Pido al Ayuntamiento que habilite zonas visi-
bles para depositar los restos de basura y defender así el medio ambiente. Ricardo Íñiguez

En busca de hogar

l l Unna, con once años y 
medio, es la abuelita de 
la perrera. Hace un año 
la recogieron en la carre-
tera, salvándola de mo-
rir atropellada. Tiene su 
cartilla al día pero debi-
do a su edad los vete-
rinarios no han aconse-
jado su esterilización. Le 
gusta mucho pasear y la 
compañía de otros pe-
rros y humanos. 
Escríbenos a apasanber-
nardo@gmail.com

Sección de fotos

Esta foto tan bonita de un 
gorrión (Passer domesticus) 
fue realizada por una volun-
taria de la red de vencejos 
de Toledo en la zona de Vía 
Tarpeya.
Invitamos de nuevo a nues-
tras lectoras y lectores a en-
viarnos sus fotos de natu-
raleza y animales que salen 
a su paso en nuestro ba-
rrio y alrededores, a aveta-
jo1975@gmail.com
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El mundo laboral
l l El cine y la literatura plas-
man en sus narrativas las cir-
cunstancias del mundo labo-
ral, con su problemática y sus 
conflictos. Ken Loach, en este 
sentido, es un maestro del 
realismo, porque sus películas 
muestran toda una radiografía 
de la clase obrera, que sufre 
los vaivenes de los sistemas 
políticos y de las crisis econó-
micas. Su universo cinema-
tográfico deja de ser localis-
ta, ubicado en las ciudades 
industriales del Reino Unido, 
puesto que presenta el drama 
del trabajador en asuntos que 
todos entendemos en cual-
quier parte del mundo, como 

la amenaza del desempleo, la 
conciliación familiar y el estrés 
continuo de unas maratonia-
nas jornadas laborales, con el 
añadido de los desplazamien-
tos desde el lugar de residen-
cia al puesto de trabajo.

Ricky, el protagonista del fil-
me Sorry we missed you no 
se diferencia mucho de Anto-
nio, el personaje de Ladrón de 
bicicletas, el clásico del neo-
rrealismo italiano.  Son tra-
yectorias parecidas en épo-
cas distintas, ya que los dos 
tienen  la responsabilidad de 
mantener a una familia y la 
creencia de que trabajar tam-
bién dignifica sus vidas. No 

tienen propiedades, no tie-
nen rentas ni herencias su-
culentas, que les hicieran la 
vida más fácil y placentera, 
por lo tanto se sirven de su 
ímpetu para poder trabajar. 
Sin embargo,   Antonio de-
bía conseguir una bicicleta 
para pegar carteles publici-
tarios por la caótica ciudad 
de  Roma. En el caso de  Ric-
ky, a pesar de trabajar para 
una multinacional del repar-
to a domicilio, debe aportar 
su propia furgoneta porque la 
empresa de desentiende to-
talmente de ese requisito. Es 
un falso autónomo, pero con 
las nóminas de un asalariado. 

Son situaciones injustas, 
abusivas que provocan que 
los trabajadores tengan que 
poner sus propias herra-
mientas, pero continuando 
con las condiciones leoni-
nas de trabajo que les ata a 
una empresa. En la obra de 
teatro La camisa, estrenada 
en 1962, Lauro Olmo plan-
tea la desdicha de Juan que 
no tiene una camisa blanca 
para ir a pedir trabajo y no 
se puede permitir comprar 
una. Juan es un albañil en 
paro que vive con su familia 
en una chabola del extrarra-
dio de Madrid.

  José Luis Real

Como todos los años, la peña El 
Quejío da por terminada su tem-
porada, en cuanto a las activida-
des se refiere, con la celebración 
del Festival de Cante Flamenco 
“Ciudad de Toledo” con motivo 
del Corpus, que este año se ce-
lebró, con gran éxito, el día 31 de 
mayo, por lo que poco podemos 
decir en este artículo. 
No obstante, quisiera plasmar 
en estas líneas unas letritas de 
alegrías de Cádiz, compuestas 
por mí, y que puede que se hayan 
publicado en alguna otra oca-
sión, pero pienso que son lo su-
ficiente interesantes como para 
recordarlas en este mes de julio.

Letra de Alegrías 1

Aguerrido marinero
que en el mar dejas tu san-
gre,
tráeme una perla, que quiero
para siempre recordarte
como buen aventurero.

Le canto por alegrías
a la Virgen del Pilar,
para que el viajero vuelva
sano y salvo de la mar,
y que me traiga la perla.

Cuando arriba algún barco,
paciente espero
que aparezca cantando 
mi marinero,
y decirle al oído
¡Cuánto te quiero!

  

Alegrías 2

En el mar vive el coral
y las nubes en el cielo,
y en la tierra la mujer
que con toda mi alma quiero
a la que siempre amaré.

Le canto al cielo y al mar,
también le canto a la tierra,
a los pájaros que vuelan,
a las algas y al coral
y a las plantas de la sierra.

Cuando lloran las nubes,
la tierra bebe,
con el agua que sobra
los ríos crecen,
y al llegar a los mares 
se desvanecen.

   

Alegrías 3

Discutieron, una tarde,
la tierra, el cielo y el mar,
si no sería lo más grande
disfrutar de libertad
sin ser esclavo de nadie.

La esclavitud encubierta
es signo de hipocresía,
los que a veces se creen li-
bres
son esclavos de por vida
y hasta se sienten felices.

Aunque sean invisibles,
si son cadenas,
cuando son arrastradas
pesan y suenan,
hiriendo sin piedad
a quien las lleva.

Os deseo buen verano,
procurando disfrutar,
una caña o dos al día
de cerveza nada más,
que el exceso en este tiempo
pone la piel colorá.

Desde la Peña “El Quejío”
Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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¡Gracias a todos!
l l Llegué al barrio y al IES Alfonso X el Sa-
bio en 1989 y, finalizado ese curso, decidí 
comprarme aquí la casa. Siempre he di-
cho que fueron los alumnos que tuve ese 
primer año los que hicieron que tomara 
la decisión de quedarme; eran jóvenes 
sanos, sencillos, disciplinados y trabaja-
dores e hicieron que disfrutara de mi tra-
bajo. Y así ha seguido siendo en los 35 
años que he permanecido en el centro.

A eso se han sumado los compañeros 
con los que he tenido la inmensa suer-
te de compartir la docencia, algunos ya 
antiguos alumnos; no tengo la sensación 
de haber hecho nada extraordinario para 
recibir las muestras de cariño y respeto 
que me han dado. Huyendo de los tó-
picos he de decir que he sentido el cen-
tro como si fuera mi casa y a profeso-
res, alumnos, personal laboral y AMPA 
como mi familia. 

Siempre he dicho que, para mí, este 
es el mejor barrio de Toledo y en el que 
más iniciativas se pueden llevar a cabo. 
El hecho que haya cinco centros de Pri-
maria, dos de Educación Especial y dos 
IES facilita los proyectos educativos. 
Una muestra de ello ha sido el éxito de 
las Olimpiadas Escolares del barrio. 
Cuando los representantes de Inter-
mediación vinieron al Alfonso X para 
proponernos diseñar una actividad de 
carácter inclusivo para el barrio, nues-
tro departamento de Educación Física 
propuso el formato actual, con una con-
dición: que se implicaran todos los cen-
tros educativos. Eso no supuso ningún 
problema porque los maestros, algunos 
de los cuales habían sido alumnos del 
Alfonso X, asumieron de buen grado la 
iniciativa. Aprovecho para agradecer-
les el sencillo reconocimiento que me 

hicieron por mi jubilación en la última 
edición. Es un orgullo saber que la ini-
ciativa no solo sigue adelante, sino que 
se ha comenzado a trasladar a otros 
barrios de la ciudad. 

No quiero olvidarme del personal del 
Patronato Deportivo Municipal, que siem-
pre nos ha dado facilidades. 

Y, por último, un nombre propio, mi 
compañero Rafa Echevarría, una per-
sona prudente, sensata, comprometi-
da y sencilla, siempre sonriendo, aun-
que pareciera serio, que en multitud de 
ocasiones ha querido permanecer en un 
segundo plano.

A la familia del Alfonso, compañeros, 
alumnos y ex alumnos: he de agradece-
ros el cariño que me habéis mostrado 
en mi despedida. ¡GRACIAS A TODOS!

Jose Antonio Díaz-Rincón
Profesor del IES Alfonso X el Sabio

l l El domingo 23 de junio celebramos, 
como cada año desde hace 19 , La ho-
guera de los Cuentos, celebrando la No-
che de San Juan. Noche de cambio, no-
che de fuego sanador y mágico, noche 
de fiesta, noche de juntarnos y disfrutar, 
a fin de cuentas, una de las noches im-
portantes del año. Repleta de estrellas 
acompañada con una buena tempera-
tura agradable.

El parque estuvo prácticamente lle-
no, familias con hijos, grupos de ami-
g@s sentados en el suelo, atrevidos 
solitarios pululando por la zona, niños 
jugando en el cesped y grupos sonrien-
tes de amigos departiendo de pie. Todos 
atentos y expectantes a lo que ocurría 
en el escenario. 

Arrancó el espectáculo con la pincha-
da del mítico Damiano Selekta, vecino 
del barrio y antiguo compañero de Onda 
Polígono. Después, dos representantes 
de la emisora, Miguel Barrera y Rubén 

Ferrer, dieron la bienvenida tanto a los 
asistentes en directo como a los oyen-
tes de Onda Polígono, que estrenamos 
radio enlace. La experiencia resultó po-
sitiva y satisfactoria gracias al buen hacer 
del gran rector de sonido, Raúl Ruano. 

El cuentacuentos corrió a cargo de 
tres componentes del grupo ETR, es-
pectaculares. Animaron, contaron cuen-
tos, provocaron la sonrisa, organizaron 
a las participantes que fueron subiendo 
al escenario a contar cuentos. La banda 
musical invitada este año fue la toleda-
na Abigail. Una grata sorpresa, interpre-
tan música de estilo celta, Todo discurrió 
con buen ritmo, cada 15 minutos se fue 
intercambiando música y cuentacuentos. 

Finalmente, Bea, al ritmo de los tambo-
res del grupo KeKumka danzó y danza-
mos hasta que por fin encendió la gran 
hoguera de pallets apilados, a las 00 ho-
ras. ¡Viva La hoguera de los Cuentos 20
25¡.                                        Onda Polígono

Los Alcázares vibraron con La 
hoguera de los cuentos

José Luis Carbonell, pasión por el 
atletismo y por mejorar el barrio
l l La asociación de vecinos El Tajo y 
el periódico Vecinos perdemos este 
mes a uno de nuestros más fieles y 
productivos colaboradores, José Luis 
Carbonell, que se ha trasladado a vi-
vir a Ciudad Real.

En 2016 vino a residir a nuestro ba-
rrio, y, tras conocer a Emiliano García, 
comenzó a colaborar con la asocia-
ción y el periódico. “desde que llegué 
me he pateado todos los días el ba-
rrio, explica, y como soy una persona 
muy observadora, iba apuntando en 
un cuaderno o en la cabeza las cosas 
que estaban mal y los desperfectos 
que veía”.

Recuerda con mucha ilusión que 
“conseguimos la construcción de una 
rampa en la calle Tiétar”, de la que 
fue uno de los impuldores junto a la 

asociación. Carbonell logró recoger 
más de 100 firmas y, finalmente, la 
asociación la incluyó en los presu-
puestos participativos.

“Cuesta mucho que los políticos 
hagan caso a las demandas vecina-
les”, señala, y calcula que se habrán 
resuelto en torno al 50 por ciento de 
las cuestiones que ha planteado al 
Ayuntamiento.

Recuerda especialmente dos ano-
malías del barrio que siguen sin so-
lucionarse, como son las adelfas en 
la mediana de la calle Guadarrama 
y un cartel de publicidad delante de 
un paso de cebra. Ambas situacio-
nes son un peligro para la integridad 
de las personas.

También se va dolido porque faltan 
columpios para bebés en todos los 

parques y el paso de cebra del Centro 
Social sigue sin iluminación a pesar 
de sus protestas.

José Luis Carbonell nació en la lo-
calidad de Ayoza (Teruel), en el seno 
deuna familia de 6 hermanos, uno de 
ellos, el cantautor Joaquín Carbonell, 
fallecido en 2022 a causa de la Covid.

Estudió diseño industrial y Magis-
terio en Zaragoza. Tras aprobar las 
oposiciones pasó por Viladecans y 
Socuéllamos, donde descubrió y en-
treno al gran atleta Roberto Parra. Ya 
en Toledo, siendo profesor de Educa-
ción Física, descubrió y entrenó has-
ta la categoría junior a la atleta Irene 
Sánchez-Escribano. Junto a la ense-
ñanza, el atletismo ha sido su gran pa-
sión. Carbonell nos deja un recuerdo 
imborrable. ¡Gracias!



  

  

 

  

  

Dibujando una diagonal del 
cuadrilátero, se ve que en el 
triángulo  ABD, por tener 
dos lados  iguales, los ángu-
los opuestos son iguales. 
Como los tres suman 180º, 
se ve que es un triángulo 
equilátero. 
Haciendo lo mismo en el 
triángulo  BCD, comproba-
mos que x= 70º 

.   
 

Es cierto que después del curso escolar, después 
de unos meses de trabajo o después de la pues-
ta en marcha de  un proyecto, actividad o sue-
ño, es necesario cargar pilas, reprogramar los 
microchips de nuestras neuronas y buscar esos 
momentos de, simplemente, no hacer nada.  
 

Pero en este periodo estival de días máximos 
hay tiempo para casi todo, así que, no debería 
faltar ese pequeño hueco para descubrir esas 
matemáticas más lúdicas y cercanas: con la 
audición de los programas de radio o televisión 
de una gran divulgadora matemática, su página 
web es http://claragrima.com/ ; con los famosos 
cuadernillos “Rubio” y otras muchas opciones 
de repaso de una forma divertida contenidas en 
la página web https://www.serpadres.es/
educacion/19147.html o con la búsqueda en 
internet de conceptos claves que  estudiaremos 
en el curso próximo y que se ofrecen  con un 
buen puñado de  ejercicios resueltos  en la  web  

https://didactalia.net/en/community/
materialeducativo/category/mathematics/fccc1a33-
bed8-4366-aa98-35eef0bf11e2. 
 

O, tan solo estar atento a nuestro alrededor y captu-
rar con la cámara una realidad que sabe y huele a 
matemáticas.  
 

Así, la imagen inferior, que sirve de ejemplo para que 
en este verano seas tú el que catalogue la realidad 
matemáticamente, con originalidad y gusto por esta 
disciplina.  
 

Esperamos 
tus aporta-
ciones en el 
correo del 
periódico con 
tus datos de 
identificación. 
 
                                            “Hasta Tales está por las nubes” 

´ 

Es ésta una aplicación que nos ayudará a 
desarrollar nuestra memoria y concentración 
a través de la resolución de interesantes 
desafíos distribuidos en más de 300 niveles 
con varias dificultades cada uno de ellos.  
 
Recordar las instrucciones 
para detectar cambios de 
cifra, forma o color, o ser 
capaz de reproducir las 
casillas coloreadas de una 
trama esquiva, se convier-
ten en auténticas llaves 
para abrir el castillo de 
nuestra mente. 

  

Llega el verano, época anhelada que se traduce en descanso, rotura con la actividad de los  meses anteriores y sopor acunado por los calo-
res extremos de la ciudad en la que nos ha tocado vivir.  
 
Desde esta sección seguimos luchando contra un descanso en exceso, contra el olvido que supone  la separación de lo habitual y contra ese 
calor atmosférico, y ¿qué mejor medio para conseguirlo, que aliarse con la tecnología que, bien utilizada,  cobra su verdadero y original 
valor, colaborando en el desarrollo de habilidades tan necesarias en el aprendizaje de las matemáticas como la memoria, la creatividad, la 
lógica, la perseverancia, la competencia del conocimiento o el sentido espacial.  

  

  

  

Esta es una original propuesta, acorde con el auge actual de 
la tecnología de la información y la transmisión de datos.  
 
Adentrándonos en distintos medios de transferencia de 

datos a través de la historia (telégrafo, teléfono, ordenador, 
…) debemos ir resolviendo situaciones cada vez más complca-
das de emisión y recepción de la información.  
 
Un mundo de emisores, receptores y receptoemisores que 
buscan liberar y captar los datos que, hoy, muchas empresas, 

 
 instituciones y 
organismos se afa-
nan por acumular y 
analizar, como 
forma de predecir 
opciones, eleccio-
nes y situaciones 
futuras. 

 

Inteligencia, destreza y una visión plana 
y espacial altamente interrelacionadas, 
son requisitos básicos para afontar los 
retos geométricos que esta aplicación 
nos plantea y que seguro que afrontarás  
sin poder resistirte a su atracción adicti-
va.  
 

Unas figuras que con un número limita-
do de movimientos deben ser llevadas a 
situaciones que se antojan imposibles. 

 
La empresa 
responsable de 
esta app es 
Nepturn Brain 
Games , de la 
que podrás 
descargar otras  
interesantes 
aplicaciones a 

través de la 
información 
de la página web  https://play.google.com/store/apps/
details?id=com.iones.patterns&hl=es_419 

¿Qué rela-
ción hace 
posible 
estas su-
mas? 

8 

Otra aplicación para trabajar 
destrezas como la memoria, la 
atención, la rapidez, tan necesa-
rias en la comprensión y apren-
dizaje de las matemáticas. 
A través de la resolución de 
juegos en una presentación 
visualmente muy atractiva, la 

aplicación nos ofrece un programa diario de entre-
namiento y mejora. 
Además, al iniciar la actividad, debes realizar un 
test inicial. Con los resultados del mismo, la aplica-

ción elige mejor los juegos que ofrecerte, adap-
tándolos a tu mejora, y clasifica tu nivel de pro-
greso, fortaleza y estrategia, en comparación 
con los usuarios de tu mismo grupo de edad. 

  

  

  

Sabiendo 
que los tres 
lados marca-
dos con un 
punto, son 
iguales, halla 
el valor del 
ángulo x 

¿Qué ficha del dominó sustituirá la del 
interrogante? 

 




